

beau de saint Martin de Tours, et priant avec ferveur pour le bonheur et la prospérité du peuple français.

La France possède une foule de tableaux du baptême de Clovis ; dans ces tableaux, la reine se tient debout, près du roi, qui baisse la tête sous la main de l'archevêque de Reims.

2. Le corps de saint Remy, apôtre des Francs, fut d'abord déposé dans l'église de saint Christophe de Reims (1). En 852, l'évêque Hincmar fit déposer les reliques de saint Remy dans une châsse d'argent ; plus tard, le corps du saint évêque de Reims fut transporté à l'abbaye d'Orbais ; en 908, l'archevêque Hervé le ramena à Reims ; en 1049, le pape Léon IX présida lui-même à la translation solennelle des reliques de saint Remy. « Le Pape, disent les chroniqueurs de l'époque, revêtu des ornements pontificaux, entra à l'heure de tierce (neuf heures du matin) dans l'église abbatiale, escorté des quatre archevêques de Reims, Trèves, Lyon et Besançon, des deux vénérables abbés Hérimer, de Reims, et Hugues, de Cluny, des évêques présents et des plus illustres personnages de l'ordre

(1) Saint Remy avait légué tous ses biens à l'Eglise. L'église de Reims posséda longtemps un calice donné par Clovis et sur lequel saint Remy avait fait gravé les vers suivants :

“ Hauriat hinc populus, vitam de sanguine sacro,
“ Injecto, aternus quem fudit de vulnere Christus.
“ Remigius reddit Domino sua vota sacerdos.”